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ПРЕДИСЛОВИЕ 

В изучении уголовного права в высших юридических учебных 

заведениях Республики Казахстан важная роль отводится практическим 

занятиям. Основная цель практических занятий – научить обучаемых 

правильно применять уголовный закон к конкретным случаям судебно-

следственной практики. Практические занятия должны содействовать более 

глубокому усвоению действующего уголовного законодательства, теории 

уголовного права, выработке у обучаемых методики изучения предмета и 

навыков самостоятельной работы при разрешении конкретных практических 

казусов. 

При составлении сборника задач авторский коллектив исходил из 

положений Конституции Республики Казахстан, Уголовного кодекса 

Республики Казахстан, руководящих разъяснений Верховного Суда 

Республики Казахстан, а также задач борьбы с преступностью. В 

соответствии с этим практические задачи составлялись с таким расчетом, 

чтобы они охватывали все вопросы программы курса, более полно отражали 

содержание действующего уголовного законодательства, учитывали 

наиболее спорные вопросы теории и практики  его применения. 

Предлагаемые для решения задачи представляют собой либо 

соответствующим образом переработанные примеры из судебно-

следственной практики, либо искусственно созданные для учебных целей 

фабулы преступного поведения. 

Изложенные в задачах обстоятельства предполагаются 

установленными. Однако, в отдельных задачах возможно и необходимо 

внесение изменений и дополнений в описание фабулы и создание таким 

путем новых, измененных вариантов задач. Специально рекомендуется 

варьировать условия задач, когда об этом указывается в практическом 

задании. 

При решении задач необходимо особое внимание обращать на 

обоснованность и мотивированность решения. Оно должно опираться на 

законодательную базу, разъяснения Верховного Суда Республики Казахстан, 

теоретические положения уголовного права и содержать ответы не только на 

поставленные в задаче, но и другие вопросы, которые непосредственно из 

нее вытекают. 

Авторский коллектив надеется, что представленный сборник задач 

окажет необходимую помощь в изучении курса «Актуальные проблемы 

квалификации уголовных правонарушений». Свои замечания и предложения 

по данному сборнику просим присылать на кафедру уголовного права и 

криминологии Карагандинской академии МВД Республики Казахстан им. 

Баримбека Бейсенова. 
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 КВАЛИФИКАЦИЯ УГОЛОВНЫХ ПРАВОНАРУШЕНИЙ  

ПРОТИВ ЛИЧНОСТИ 

 

 

1. Кизатпаева продолжительное время сожительствовала с Ванесяном. 

Когда Кизатпаева спрашивала его, когда они законно зарегистрируют свои 

отношения, Ванесян уклонялся от прямого ответа. Тогда Кизатпаева 

сообщила Ванесяну о своей беременности, полагая, что таким образом она 

ускорит регистрацию брака. Ванесян не желая регистрировать брак, а тем 

более иметь совместных детей с Кизатпаевой, решил от нее избавиться. В 

скором времени Ванесян предложил Кизатпаевой съездить отдохнуть в горы, 

где столкнул ее с обрыва. При проведении СМЭ трупа было установлено, что 

Кизатпаева не была беременна. 

Квалифицируйте действия Ванесян. Какое значение для квалификации 

в данной ситуации имеет субъективная сторона преступления? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

2. Ким и Завроди были соучредителями АО «Цветмет ЛТД». Они часто 

спорили о методике управления предприятием. Киму не нравилось 

поведение Завроди и он решил стать полновластным хозяином их 

совместного предприятия. Для реализации своего плана Ким познакомился с 

Сахаровым, в прошлом служившим в воздушно-десантных войсках, а также 

судимым за умышленное убийство. Ким предлагает Сахарову убить Завроди 

за вознаграждение в сумме 3 тысяч долларов США. Сахаров соглашается с 

данным предложением. 20 июля 2019 года Сахаров поджидал Завроди в 

подъезде дома, где проживал Завроди. Увидев выходящего Завроди, Сахаров 

произвел два выстрела в сердце и голову Завроди. После чего Сахаров вышел 

из подъезда и направился в сторону остановки, но его заметил шофер 

Завроди, который и попытался остановить Сахарова. Сахаров в свою очередь 

выстрелил в водителя Завроди и скрылся. Водитель до приезда скорой 

помощи скончался от полученной раны. 15 августа 2019 года в ходе 

стандартной (рейдовой) проверки документов у Сахарова был обнаружен 

пистолет с патронами. При попытке задержать его он оказал вооруженное 

сопротивление, в результате чего погиб сержант полиции Далатбаев и был 

тяжело ранен старшина полиции Закиров. Закиров будучи тяжело раненым, 

смог произвести выстрел в Сахарова, прострелив ему ногу. 

Дайте анализ действий каждого из участников описываемых 

событий. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

3. Максимов, решив совершить хищение денег из кассы 

судоремонтного завода, где он работал, стал наблюдать за работой кассира. 

Убедившись, что в кассе имеется крупная сумма денег, после работы он 

поехал за кассиром Утегеновой, у которой при себе были ключи от 

помещения кассы и сейфа, напал на нее, дважды ударил кулаком по голове, 



 5 

отчего она потеряла сознание. Он оттащил Утегенову в кусты, где она 

пришла в сознание и закричала. Тогда Максимов нанес потерпевшей удары 

камнем по голове, после чего задушил ее поясом. Взяв у умершей ключи от 

помещения кассы и сейфа, Максимов прибыл к зданию заводоуправления, 

через форточку проник в это здание, похищенными ключами открыл дверь 

помещения кассы, а затем сейф и похитил из него 500 тыс. тенге. 

Квалифицируйте содеянное Максимова. 

Определите объект преступного посягательства. Имеются ли в 

данном случае квалифицирующие обстоятельства?  

Составьте варианты для обсуждения. 

 

4. 06 октября, около 23.00 часов, после распития спиртных напитков, 

Титов с целью изнасилования завел находившуюся в нетрезвом состоянии 

потерпевшую Ю. под лестницу на первом этаже строящегося здания. После 

отказа Ю. вступить с ним в половое сношение добровольно он нанес сильные 

удары кулаком в лицо потерпевшей и пытался совершить насильственный 

половой акт, раздел ее, разделся сам, но потерпевшая оказала ему сильное 

сопротивление. Для преодоления сопротивления и по мотивам мести за 

оказанное сопротивление Титов подверг ее жестокому избиению и 

издевательствам: нанес с большой силой кулаком и обутыми в полуботинки 

ногами около 20 ударов по различным частям тела, 11 ударов по голове, 

причинив ей тупую черепно-лицевую травму и множество других телесных 

повреждений, повлекших смерть потерпевшей. 

Определите объект посягательства.  

Квалифицируйте деяние Титова. 

Имеются ли в действиях Титова какие-либо квалифицирующие 

обстоятельства преступления? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

5. Ющенко, забеременев, скрывала свою беременность от 

окружающих, рассказав о ней только своей приятельнице Тугельбаевой. На 

восьмом месяце беременности, ночью, Ющенко и Тугельбаева решили 

вызвать у Ющенко преждевременные роды, для чего Тугельбаева нанесла 

сильный удар в живот Ющенко. У Ющенко начались схватки и через два 

часа у нее родился ребенок. Спустя десять минут он перестал подавать 

признаки жизни и Тугельбаева, завернув труп ребенка в тряпку, выбросила 

его в угольную яму. 

Подлежат ли Ющенко и Тугельбаева уголовной ответственности? 

Составьте варианты для обсуждения. 

   

6. Коленов систематически избивал 17-летнюю падчерицу Маркину, 

нанося ей побои плеткой и поясным ремнем. Последний раз он нанес 

потерпевшей удары по голове скалкой, причинив ей неизгладимое 

обезображивание лица и лишив зрения на один глаз. Когда ее мать и отчим 
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ушли на работу, потерпевшая выбросилась из окна квартиры, расположенной 

на 5-м этаже, и погибла. 

Определите объект посягательства. Квалифицируйте содеянное 

Коленовым.  

Составьте варианты для обсуждения. 

 

7. Сарокин признан виновным в убийстве, совершенном при 

следующих обстоятельствах. Около 23.00 часов Сарокин будучи в нетрезвом 

состоянии, на дачном участке беспричинно затеял ссору с Гайдаровым, во 

время которой покушался на убийство последнего, произведя в него выстрел 

из самодельного пистолета с близкого расстояния. После производства 

выстрела Сарокин убежал на дачу Оразова, перезарядил пистолет и с целью 

сокрытия учиненного им ранее покушения на убийство совершил убийство 

Гайдарова. 

Дайте оценку действий Сарокина.  

Составьте варианты для обсуждения. 

 

8. Дубина приехала в г. Алматы  вместе со своей подругой с целью 

занятия проституцией. Сняла квартиру у Рязанова, который забрал ее 

документы, в обращении с ней был груб и жесток, подвергал частым побоям, 

понуждал против ее воли к действиям сексуального характера. Испытывая 

постоянный страх перед Рязановым, который угрожал убить ее, поэтому она 

ощущала себя незащищенной, а сложившуюся для нее ситуацию считала 

безвыходной. 

Однажды Дубинина и Рязанов находились в квартире вдвоем, где 

Дубинина заявила, что не будет больше на него работать и собирается 

уезжать. На ее слова Рязанов разозлился и стал ее избивать, ударил головой о 

шкаф, снял с нее одежду, порвав на ней нижнее белье, и, не обращая 

внимания на ее крик, совершил насильственные действия сексуального 

характера. Тогда Дубинина выбежала на кухню, взяла кухонный нож и 

нанесла Рязанову множественные удары ножом, причинив 26 колото-резаных 

ран груди, живота, рук и ног, 16 из которых были проникающими в 

брюшную и грудную полость с повреждением сердца, легких, печени и 

почки, относящиеся к тяжкому вреду здоровья. От полученных ранений 

Рязанов скончался на месте происшествия. 

Проведите юридический анализ состава убийства и характеристику 

квалифицирующих обстоятельств. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

9. Между Ли и Виталиченко произошла ссора, в результате которой, Ли 

на глазах сожительницы Устиновой совершил убийство Виталиченко. 

Органами досудебного расследования и судом действия Ли были 

квалифицированы по п. 5 ч. 2 ст. 99 УК РК («совершенное с особой 

жестокостью»). 
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  Однако, Ли не соглашаясь с квалификацией его деяний, подал 

апелляционную жалобу, сославшись на то, что Виталиченко и Устинова не 

являлись супругами. 

Проведите юридический анализ состава убийства и характеристику 

квалифицирующих обстоятельств. Укажите круг лиц, относящихся к 

категории «близких» (соотнесите с категорией «близкие родственники», 

предусмотренные УПК РК). Могут ли к ним относиться лица, не состоящие 

в юридическом браке? Обоснуйте. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

10. Бутузов, вернувшись домой в нетрезвом состоянии, где вместе с 

ним проживала его супруга, сын и сноха. Между Бутузовым и последними 

произошел конфликт, в ходе которого Бутузов, имея явное физическое 

преимущество, нанес снохе и сыну черепно-мозговые травмы, после которых 

они фактически не могли оказать активное сопротивление и представлять 

угрозу виновному. Несмотря на это Бутузов, сходив в огород и взяв оттуда 

металлический штырь, нанес сыну на глазах снохи и матери несколько 

ударов в жизненно важные органы, отчего тот скончался на месте, после чего 

в присутствии своей супруги нанес десять колото-резанных ранений в разные 

части тела снохе, отчего последняя скончалась на месте. 

Квалифицируйте действия Бутузова. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

11. Эн решил посетить ночной клуб «Рио», расположенный по ул. 

Нижняя дом 12, но из-за сильного опьянения в зал его не пустили. 

Обозленный этим, Эн вернулся домой, выпил еще и около 2 часов ночи 

вернулся на дискотеку, вооруженный охотничьим обрезом с запасными 

обоймами и боевой гранатой. Вспомнив, что его здесь «обидели», выдернул 

чеку и бросил гранату в группу молодых людей, а затем открыл по ним 

стрельбу из охотничьего обреза. В результате этих действий четверо 

посетителей ночного клуба скончались на месте происшествия, троим 

причинен тяжкий вред здоровью, двоим – средней тяжести.  

Квалифицируйте действия Эн. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

12. Котков в доме своих родителей, будучи в состоянии опьянения, во 

время ссоры и драки в присутствии Володина и Аскаровой совершил 

убийство своего отца, нанеся ему удар ножом в грудь. После этого он 

выбросил нож, сел на стул и заплакал. Пьяный Володин стал высказывать в 

его адрес угрозы. Котков потребовал, чтобы Володин ушел из дома, но тот не 

уходил. Тогда Котков бросил в него стеклянную банку, попав в голову. 

Поскольку Володин не уходил, Котков вытолкнул его в сени, где взял со 

стола молоток и нанес им потерпевшему несколько ударов по голове. 

Доставленный в больницу Володин от полученных повреждений скончался. 
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Применим ли в данном случае квалифицирующий признак «убийство 

двух или более лиц»? 

Квалифицируйте действия Котков. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

13. Каменев и Савчук, находясь в состоянии алкогольного опьянения, 

пришли к своей знакомой Прохоровой, где уже втроем продолжили распитие 

спиртных напитков, в ходе которого из-за личных неприязненных отношений 

Прохорова обозвала Каменева «козлом» и сказала, что он «не мужик, раз его 

жена гуляет с другими мужчинами», высказала предположение по поводу 

рождения его дочери не от него, в результате чего между ними завязалась 

обоюдная драка. Прохорова толкнула Каменева, он упал и, вставая, обухом 

попавшегося под руку топора ударил Прохорову по голове, отчего она 

скончалась на месте. С целью сокрытия следов преступления Каменев и 

Савчук вынесли труп Прохоровой из дома и бросили, присыпав камнями в 

заброшенном доме, после чего оба с места происшествия скрылись. 

Квалифицируйте действия Каменева и Савчука. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

14. Крылова неприязненно относилась к своей невестке Чусовой, 

неоднократно ссорилась с ней, настраивала своего сына против его супруги. 

Чусова была беременна, и после рождения ребенка Крылова заявила, что этот 

ребенок не от ее сына, рассказывала соседям и родственникам, что Чусова 

«нагуляла его от соседа». Сын Крыловой также стал высказывать недоверие 

своей жене, избивал ее. Доведенная до отчаяния Чусова во время одной из 

ссор, схватила ребенка и бросила его в Крылова. Ребенок умер. 

Имеется ли в действиях Чусовой состав уголовного правонарушения. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

15. Во время новогодних праздников Серикбулатов решил убить своего 

знакомого Рыспекова, чтобы вступить в сожительство с его женой. С этой 

целью Серикбулатов закупил новогодних фейерверков-хлопушек и в один из 

них поместил самодельный снаряд. Во время праздника, Рыспеков и его 

друзья: Смаилов, Ильясов и Турдамулова пошли на балкон взрывать 

«хлопушки». Раздался сильный взрыв, в результате которого Ильясов был 

убит, а остальные получили тяжелые ранения. 

Решите вопрос об ответственности Серикбулатова. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

16. Козин в тайне от своего мужа длительное время встречалась с 

Самониным. Муж Козиной догадывался об этом. 15 мая к Козиной в 

холодильный цех пришел Самонин. В это время Козина увидела, что в цех 

идет ее муж. Она попросила Самонина спрятаться в холодильник и закрыла 

его. Взволнованная неожиданным визитом мужа, Козина подчинилась его 

требованию немедленно идти домой. Дома она призналась в тайных встречах 
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с Самониным, за что муж  ее сильно избил и оставил взаперти, а сам ушел на 

работу.  

На следующий день Козина обнаружила Самонина в холодильнике 

замершим. 

Дайте анализ субъективной и объективной стороны уголовного 

правонарушения. 

         Квалифицируйте действия Козиной. 

         Составьте варианты для обсуждения. 

 

17. Пак неприязненно относился к своему приемному сыну Диме, 12 

лет, который страдал физическим недостатком - имел горб. Он 

систематически в оскорбительной форме подчеркивал этот недостаток 

мальчика, за малейшие провинности лишал его пищи, теплой одежды. 

Соседи предупреждали Пака о том, что Дима высказывает мысли о желании 

лишить себя жизни. На это Пак отвечал, что он прячет ножи, бритвы, веревки 

и другие предметы, с помощью которых можно совершить самоубийство. 

Однажды, вернувшись с работы, Пак обнаружил Диму, истекающего кровью. 

Мальчик куском разбитого стекла вскрыл себе вены. Пак вызвал скорую 

помощь, и врачи спасли мальчика. 

Содержится ли в действиях Пака состав уголовного правонарушения? 

Назовите форму вины? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

18. Ташаев предложил Мейрмановой выйти за него замуж, угрожая 

совершить самоубийство  в случае отказа. Мейрманова отказала и дала 

Ташаеву веревку, чтобы он на ней повесился. Ташаев повесился на веревке и 

умер. 

Квалифицируйте содеянное Мейрмановой. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

19. Соложенкина, желая избавиться от ребенка, родила его в ведро с 

водой. С помощью эксперта установлено, что ребенок не дышал. 

Подлежит ли Соложенкина ответственности за убийство? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

20. Квашин решил убить из ревности свою супругу. За помощь в 

совершении преступления он заплатит Вугаеву 50.000 тенге. Квашин и 

Вугаев подкараулили женщину, Вугаев схватил ее и удерживал, пока Квашин 

ее душил. Женщина умерла. 

Квалифицируйте содеянное Квашиным и Вугаевым. 

 

21. Масколенко изнасиловал жену Порошина, который узнал об этом. 

Порошин пришел в дом Масколенко, где застрелил Масколенко, его брата, 

отца и мать. 

Квалифицируйте содеянное. 
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22. Вечером 28 ноября Кияшко, находясь в состоянии алкогольного 

опьянения, под предлогом доставки заказного письма проник в квартиру, где 

находились 7-летний Женя и его 12-летняя сестра. Угрожая ножом, он 

потребовал отдать ему деньги, имеющиеся в квартире, после чего обыскал 

жилое помещение и забрал все ценные вещи.  

Затем он связал девочку и стал ее раздевать. В это время в комнату 

вошёл ее младший брат. Кияшко пригрозил, что убьёт его, если он не выйдет. 

Сбегав на кухню, ребёнок взял нож и пытался ударить им мужчину в спину. 

Воспользовавшись ситуацией, девочка выбежала из квартиры и позвала на 

помощь. В это время Кияшко схватил мальчика, нанёс ему несколько ударов 

ножом в спину и, забрав похищенное, скрылся. Ребенка незамедлительно 

доставили в госпиталь, однако он скончался от полученных ножевых 

ранений. 

 Квалифицируйте действия виновного. 

 

23. Ким находился  в неприязненных отношениях с соседом 

Илистратовым. На этой почве он решил убить его. Реализуя свой преступный 

умысел на совершение убийства Ким пришел к Илистратову домой, где стал 

объясняться по поводу его поведения, а затем двумя выстрелами  из ружья в 

грудь и голову убил его. Органами досудебного расследования и судом 

действия Ким были квалифицированны по п. 5 ч.2 ст. 99 УК РК (убийство, 

совершенное с особой жестокостью), мотивируя тем, что Ким выстрелив в 

Илистратова с близкого расстояния нанес ему значительные повреждения, 

раздробил челюсть и зубы, нос и другие части лица».  

Проанализируйте решение суда. Правильно ли дана юридическая 

квалификация?  

Составьте варианты для обсуждения. 

 

24. Вечером в районный отдел внутренних дел обратились родители 

двух девочек 11 и 12 лет с заявлением о том, что их дети не вернулись из 

школы. Поиск школьниц продолжался всю ночь, и только утром следующего 

дня обгоревшие останки детских тел были обнаружены на пустыре недалеко 

от школы. 

Установлено, что пятиклассницы возвращались домой из школы через 

пустырь, на котором в самодельном шалаше распивали спиртные напитки 

Михайлов и Мейрбеков. Эти лица частенько обитали на пустыре, 

«бомжевали», обогреваясь у костра, тут же готовили себе пищу. Обманным 

путем они заманили девочек в шалаш. После издевательств над девочками, 

совершения с ними половых актов и действий сексуального характера, 

насильники их убили. Чтобы скрыть преступление, они сожгли их тела 

вместе с одеждой и портфелями в костре. Несовершеннолетнего К., который 

в тот день отдыхал в их компании, они оставили на дороге следить за 

обстановкой. 

Дайте юридическую оценку действий виновных. 
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25. Кудришов находился в гостях у своей знакомой, которая проживала 

в частном деревянном доме вместе со своей матерью и пятью детьми в 

возрасте от 8 месяцев до 5 лет. Будучи в состоянии алкогольного опьянения, 

на почве ревности он совершил убийство своей знакомой, нанеся ей 

несколько ударов ножом. Свидетелем этого оказалась мать потерпевшей. С 

целью сокрытия преступления Кудришов задушил её электрическим 

проводом, а затем поджег жилой дом. В результате пожара дом полностью 

сгорел, а малолетние дети погибли от отравления угарным газом. 

Квалифицируйте действия Кудришова. 

 

26. Кочеткова скрывая беременность, сразу же после родов, которые 

происходили в ее доме, бросила ребенка в кадку с водой. Помогавшая ей при 

родах Тулундина закопала труп в землю.  

Судебно-медицинская экспертиза установила, что ребенок родился 

мертвым. 

Квалифицируйте содеянное. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

27. Маратов и Лунев, находясь в состоянии алкогольного опьянения, 

решили «шутя» искупать в реке своего начальника – пьяного Кабиева и 

столкнули его в реку. Не справившись с течением, Кабиев стал тонуть и звать 

на помощь. Увидев, что течение в реке сильное, Маратов и Лунев струсили. 

Кабиев утонул. Испугавшись ответственности, они выловили его труп и 

сожгли. Поскольку по пути домой Лунев стал высказывать мысль о 

целесообразности явиться с повинной в полицию, дважды судимый за разбой 

Маратов решил от него избавиться и столкнул с обрыва реки. В результате 

падения Лунев разбился о камни. 

Квалифицируйте содеянное. 

Составьте варианты для обсуждения. 
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КВАЛИФИКАЦИЯ  ПОЛОВЫХ  УГОЛОВНЫХ  

ПРАВОНАРУШЕНИЙ 

 

 

1. Луизе на следующий день должно было исполниться 14 лет. В честь 

юбилея она пригласила своих друзей. Для изготовления семейного блюда 

необходимо было принести ежевики, для этого Луиза со своей сестрой 

Надеждой пошли в горы за ежевикой. В горах на них напал Цхай и 

попытался изнасиловать Луизу. Надежда стала уговаривать его не делать 

этого, так как Луиза несовершеннолетняя, а совершить половой акт с ней. 

Цхай согласился с Надеждой, расстелил свой пиджак и тут же совершил с 

ней половой акт. 

Содержат ли действия Цхай состав преступления? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

2. 12 января около 23 часов Минтаев и Жораев, встретив на улице 

потерпевшую С., затащили ее в проходную транспортного предприятия, 

угрожая убийством, повалили на пол и преодолев сопротивление 

потерпевшей, изнасиловали. Они закрывали руками дыхательные пути 

потерпевшей, стремясь не дать ей возможности кричать. Обнаружив, что С. 

не подает признаков жизни, оба стали делать ей искусственное дыхание, но 

безуспешно. Потерпевшая умерла от механической асфиксии. 

Определите объект преступного посягательства. Дайте 

характеристику субъективной стороны действий указанных лиц. 

Квалифицируйте действия Минтаев и Жораева. 

          Составьте варианты для обсуждения. 
 

3. Гайваронский и Утесов, проезжая около 23.00 часов по городу на 

автомашине, увидели идущую по улице М. Остановившись, Гайваронский и 

Утесов подошли к М. и предложили ей прокатиться с ними. Когда М. стала 

отказываться, Утесов и Гайваронский, преодолевая сопротивление, затащили 

её в машину, где поочерёдно изнасиловали. Через несколько недель, узнав о 

наступившей беременности, М. покончила жизнь самоубийством, 

выбросившись из окна квартиры, расположенной на четвёртом этаже.  

Решите вопрос об ответственности указанных лиц. Изменится ли 

квалификация содеянного, если потерпевшая М. страдала психическим 

расстройством, о котором было известно виновным? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

4. Голубев, Утеген и Жолдыбай осуждены за изнасилование, 

совершённое группой лиц, соответственно к 5, 6 и 4 годам лишения свободы. 

В ходе судебного разбирательства было установлено, что эти лица поздним 

вечером проезжая по п.Федоровка повстречали потерпевших Г. и С. Решив 

изнасиловать их, Голубев и Утеген предложили то же самое сделать и 

Жолдыбаеву. Последний ответил, что уже настолько пьян, что на подобное 
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просто не способен, однако препятствовать друзьям не будет. Подойдя к 

потерпевшим, насильно посадив в автомашину привезли их к озеру, где 

Жолдыбаев нецензурно обругал их, ударил Г. ребром ладони в лицо и порвал 

на ней футболку. Утеген в это время поднял с земли осколок стекла и 

приставил к горлу С. После этого Голубев отвёл Г. под мост, где совершил с 

ней половое сношение. Утеген и Жолдыбаев находились в это время на 

мосту рядом с С. Когда Голубев и Г. вернулись, Утеген повёл С. в пляжную 

кабину, расположенную в 300 м от моста, и там совершил с ней половой акт. 

Жолдыбаев в это время поднялся на мост, громко выражался не цензурной 

бранью, бросал камни в проезжавшие мимо машины. В кассационной жалобе 

защитник Жолдыбаева просил квалифицировать действия его подзащитного 

как хулиганство, мотивируя свои доводы тем, что Жолдыбаев полового акта 

ни с одной из потерпевших не совершал, а действовал из хулиганских 

побуждений и ложно понятого чувства товарищества. Осужденные Голубев и 

Утеген просили исключить из приговора указание на совершение 

изнасилования группой лиц в связи с тем, что каждый из них совершал 

половой акт только с одной из потерпевших и действовал при этом 

самостоятельно. 

Решите вопрос по жалобам осуждённых и защитника. 

Квалифицируйте действия указанных лиц. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

5. Гасанов признан виновным в том, что в ночь на 13 апреля 2017 г., 

находясь в состоянии наркотического опьянения, вошёл в комнату Дёминой 

в общежитии КарГУ, сломил её сопротивление и, угрожая убийством, 

совершил половой акт в естественной форме. Когда Д. крикнула, что таких, 

как он, следует «кастрировать в детском возрасте», Гасанов ударил её рукой 

в лицо, после чего услышал, как она сказала: "посажу". Испугавшись угрозы 

потерпевшей, а также того, что на её крики могут прийти соседи из других 

комнат, Гасанов отшвырнул Д. на кровать и подобранным в комнате топором 

несколько раз ударил потерпевшую по голове. От полученных повреждений 

Д., не приходя в сознание, через трое суток скончалась в больнице. 

Дайте юридический анализ содеянного и квалифицируйте действия 

Гасанова. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

6. Дудков и Губин около полуночи, проезжая на автомашине "ВАЗ-

2115" по ул. Тулепова, увидели ранее не знакомую им Ю. Предложив 

довести до дома, они усадили её в машину, после чего предложили ей 

вступить с ними в половую связь. Ю. категорически отказалась, пыталась 

открыть дверцу машины, но сделать это ей не удалось, поскольку Дудков 

сразу же заблокировал их. Ю. стала уговаривать парней отпустить её, 

говорила, что она несовершеннолетняя, показывала студенческий билет 

первокурсницы. Невзирая на это, Дудков и Губин вывезли Ю. на территорию 

старого аэропорта, где поочерёдно в простой и извращённой форме 
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изнасиловали потерпевшую. При этом сцены насилия Дудков запечатлел с 

помощью имевшегося в машине фотоаппарата. Пригрозив, что в случае 

обращения в полицию сделанные снимки будут розданы на факультете, где 

обучалась Ю., Дудков и Губин довезли потерпевшую до дома. При обыске в 

гараже Дудкова были обнаружены два фотоальбома с 240 фотографиями, на 

которых были запечатлены сцены сексуальных действий в отношении 

шестидесяти девушек. 

Проведённой судебно-психиатрической экспертизой Дудков и Губин 

были признаны вменяемыми. 

Решите вопрос об ответственности указанных лиц. В чём 

проявляется отличие между изнасилованием и иными действиями 

сексуального характера? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

7. Гинаятов познакомился в ночном клубе с Д. и под утро пригласил ее 

к себе домой. Во время распития спиртного Гинаятов начал обнимать и 

целовать Д., предложил совершить половой акт, на что последняя 

согласилась. После совершения полового акта Д. пыталась уйти, но Гинаятов 

вновь стал требовать удовлетворения половой страсти. Ссылаясь на 

усталость, Д. стала отказываться. Однако Гинаятов пригрозил ей расправой, 

после чего совершил с ней половое сношение в естественной форме.  

Квалифицируйте действия Гинаятова. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

8. Шараева увидела в окно, как к дочери её соседки, восьмилетней 

Азаре, подошёл незнакомый мужчина и, взяв ребёнка за руку, повёл в 

сторону гаражного кооператива. Обеспокоенная этим Шараева попросила 

своего сына и его друга поставить в известность мать девочки и проследить 

за мужчиной. Зайдя на территорию гаражного кооператива, молодые люди 

услышали в одном из гаражей детский голос. Открыв дверь гаража, они 

увидели как незнакомый мужчина, оказавшийся впоследствии Огурцовым, 

ранее судимым за изнасилование, ощупывает руками половые органы 

девочки. Увидев вошедших, Огурцов пытался бежать, но был задержан. В 

результате медицинского освидетельствования было установлено, что у 

восьмилетней Азары оказалась повреждена девственная плева. 

Дайте уголовно-правовую оценку действиям Огурцова.  

Имеет ли в данном случае значение для квалификации наличие у него 

непогашенной судимости? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

9. Несовершеннолетние Белов и Золотов встретили в парке Горького 

возвращающуюся домой несовершеннолетнюю Т. Под предлогом знакомства 

Белов предложил Т. присесть на скамейку. В процессе разговора Золотов 

снял с руки Т. часы и, положив их в карман, сказал, что отдаст их только в 

том случае, если она пойдёт сегодня с ними на дискотеку. Т. просила вернуть 
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часы, объясняла, что дома её ждут родители. Белов и Золотов в ответ на это 

встали и пошли в сторону оврагов. Т., продолжая просить свои часы, пошла 

за ними. Зайдя за кусты, Белов предложил Т. совершить с ними половой акт, 

обещая после этого отдать часы. После того, как Т. сказала, что за пропажу 

часов её будут ругать родители, Белов снял с неё джинсы и совершил 

половое сношение. Затем половой акт с Т. пытался совершить Золотов, 

однако в этот момент был задержан сотрудниками полиции. 

Что понимается под изнасилованием?  

Дайте уголовно-правовую характеристику содеянного и 

квалифицируйте действия Белова и Золотова. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

10. Бейсенов и Хамзатов в парке у лодочной станции встретили двух 

девушек и предложили им покататься на лодке. Увезя их в отдаленное место, 

предложили им сойти на берег, чтобы отдохнуть. На берегу они 

разговаривали, выпили пива. Затем Бейсенов и Хамзатов потребовали 

совершить с ними половые акты, а когда те отказались, то стали угрожать 

убийством. Действуя согласованно, они развели их в разные стороны и 

совершили насильственные половые акты. Судом они признаны виновными в 

совершении изнасилования, совершенном группой лиц с угрозой убийством.  

Правильно ли решение суда? 

 

11. Поздним вечером Токарев, Тохтамысов, Бушуев и Рзиев в 

состоянии алкогольного опьянения встретили несовершеннолетнюю М. Имея 

умысел на ее изнасилование, Токарев догнал потерпевшую и столкнул ее в 

овраг. С целью преодоления сопротивления потерпевшей, он зажал ей рот 

руками, сказав при этом Тохтамысову и Бушуеву, чтобы они держали жертву 

за руки. От Рзиевой он потребовал стоять на страже и в случае появления 

посторонних лиц предупредить об этом. Подчиняясь указанию Тохтамысов и 

Бушуев схватили лежавшую на спине девушку за руки, а Токарев, продолжая 

закрывать ей рот, изнасиловал. Затем ее поочередно изнасиловали 

Тохтамысов и Бушуев.  Вскоре стоявший на страже Рзиева подала сигнал о 

приближении посторонних и преступники с места преступления скрылись. 

Потерпевшая на месте происшествия скончалась, смерть ее наступила от 

механической асфиксии в результате закрытия рукой верхних дыхательных 

путей.  

Квалифицируйте действия виновных лиц.  

Что понимается под видом соучастия?  

Определите виды соучастников применительно к анализируемому 

преступлению.  

Определите форму соучастия.  

 

12. Муклимов, являясь работником автомойки, находился на работе в 

нетрезвом состоянии. Воспользовавшись тем, что в моечном боксе никого 

нет, он закрыл дверь на крючок и, угрожая убийством, пытался изнасиловать 



 16 

свою напарницу Васильеву, которая мыла машину. Он сорвал с нее одежду, 

угрожал ей ножом и причинил ей легкий вред здоровью. Васильева оказала 

сопротивление и позвала на помощь людей. Прибежавшие работники 

автомойки предотвратили преступление. 

Как квалифицировать действия Муклимова? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

13. Ложкин встретил на полевой тропинке шестнадцатилетнюю Т. С 

целью изнасилования напал на нее, сдавил руками шею и грудь и в 

бессознательном состоянии оттащил ее в кусты. Насилуя, Ложкин решил, что 

девушка мертва, и убежал. 

Обнаруженные у потерпевшей повреждения от сдавливания шеи 

относятся категории тяжкого вреда здоровью и являлись опасными для 

жизни в момент нанесения, вызвавшие у Т. шоковое состояние. 

Как квалифицировать преступные действия Ложкина? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

14. Скворцов обманным путем заманил к себе в квартиру 

тринадцатилетнего мальчика с соседнего дома и совершил с ним акт 

мужеложства. Чтобы успокоить мальчика и чтобы он о случившемся не 

рассказал родителям, Скворцов стал угощать его конфетами и лимонадом. 

Однако из-за непрекращающегося болезненного состояния, а также боясь, 

что Скворцов вновь совершит над ним акт насилия, мальчик признался 

матери о факте мужеложства. 

Решите вопрос об ответственности действий Скворцова. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

15. Китаев ночью на лестничной площадке дома пытался изнасиловать 

С., которая, вырвавшись из рук насильника, спряталась на чердаке дома. 

Китаев стал преследовать С. Спасаясь от преследования, С. вылезла через 

слуховое окно на крышу дома, споткнулась, упала с крыши и разбилась 

насмерть. 

Квалифицируйте действия Китаева. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

16. Тренер женской команды по баскетболу одного из вузов 62-летний 

Серикбаев предложил центровой Мальцевой выгодный контракт за рубежом. 

Для разговора об этом он пригласил девушку к себе домой. В процессе 

беседы Серикбаев обнимал Мальцеву, гладил её по телу, говорил, что если 

она ответит ему взаимностью, то контракт с зарубежным клубом позволит ей 

обогатиться на всю жизнь. В конце разговора Серикбаев пытался повалить 

Мальцеву на диван и раздеть её, но той удалось вырваться и уйти. Спустя 

несколько дней зарубежный клуб при содействии Серикбаева заключил 

контракт с другой спортсменкой. 

Квалифицируйте действия Серикбаева.  
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В чём отличие между покушением на изнасилование и понуждением к 

действиям сексуального характера? 

 

17. После совершения Китаевым и Титовым изнасилования 

потерпевшей Л., Китаев забрал у нее кольцо, цепочки и мобильный телефон. 

Затем он предложил Титову убить потерпевшую, поскольку она может 

заявить об изнасиловании в правоохранительные органы. В тот момент, 

когда Китаев отвлекал внимание потерпевшей, Титов набросил ей на шею 

антенный кабель и стал душить. Китаев выбежал из квартиры, а Титов нанес 

потерпевшей кухонным ножом удар в грудь. После возвращения Китаева 

виновные подожгли квартиру и скрылись. 

Действия Китаева и Титова квалифицированы судом по п. «1» ч.2 

ст.120; п.  «3» ч.2 ст.191; п. «7», «10» ч.2 ст.99 УК РК. 

Правильно ли решение суда? 

          Дайте анализ приведенной квалификации. 

 

18. Омаров, Палкин, Миронов, находясь в нетрезвом состоянии, 

обнаружили в подъезде дома спящую под лестницей пьяную Фокину и 

решили изнасиловать ее. Они отнесли Ф. за сарай, положили в очищенное от 

снега углубление, раздели и втроем изнасиловали. Оставив потерпевшую в 

беспомощном состоянии из-за сильного опьянения, преступники с места 

происшествия скрылись. От переохлаждения Ф. умерла. 

Дайте квалификацию содеянного. 

 

19. Ночью Васильев познакомился с К. и пошел провожать ее до дома, 

неоднократно предлагая ей вступить с ним в интимные отношения, но всякий 

раз получал отказ. Проходя  по железнодорожной насыпи, толкнул К. в 

плечо, отчего она сбежала вниз. Применив насилие, Васильев сбил ее с ног и 

нанес ей множественные удары руками по лицу, конечностям и в области 

грудной клетки, причинив вред здоровью средней тяжести. Подавив 

сопротивление К., он совершил с ней естественный половой акт, затем 

действия сексуального характера. Желая избежать ответственности за 

совершенное деяние, Васильев решил избавиться от К.  С этой целью с силой 

сдавил ее шею руками, а затем находившейся на шее потерпевшей 

металлической цепочкой. В результате этого от механической асфиксии 

потерпевшая умерла. Захватив сотовый телефон, выпавший из одежды К., 

Васильев с места  происшествия скрылся. 

Дайте уголовно-правовую оценку действиям Васильева. 

 

20. Сулейман заманил к себе домой несовершеннолетнюю Ж., угостил 

ее коньяком и стал уговаривать вступить с ним в половую связь. Ж. 

отказалась. Сулейман ударил ее по лицу, повалил на кровать и начал 

совершать насильственный половой акт. Ж. стала громко кричать и звать на 

помощь. Сулейман, чтобы соседи не услышали крик закрыл лицо Ж. 

подушкой и продолжал изнасилование. Закончив половой акт, Сулейман 
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обнаружил, что Ж. задохнулась. Сулейман желая скрыть преступление 

расчленил труп по частям вынес его из квартиры на улицу и сбросил в 

канализационные колодцы в разных местах населенного пункта. 

Квалифицируйте содеянное.  

 

21. Семенов в безлюдной местности, угрожая ножом изнасиловал Т. Он 

отобрал у нее деньги и вещи, связал Т. руки, завязал глаза, воткнул в рот 

палку с тряпкой, обнажил потерпевшую, разрезал ее живот, ударил ножом в 

грудь и, считая ее мертвой скрылся. Т. была обнаружена посторонними 

людьми и доставлена в больницу, где удалось спасти ей жизнь. 

Квалифицируйте содеянное.  

 

22. Гаак, работая шофером организации, посадил в машину 13-летнюю 

Н. и выехал в поле, где вступил с ней в половое сношение. В суде Н. заявила, 

что о половой жизни ей было известно. С Гааком познакомилась ранее, они 

несколько раз встречались, и в половую связь она вступила добровольно, так 

как он обещал на ней жениться после службы в армии. 

Квалифицируйте содеянное. 

          Составьте варианты для обсуждения. 
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КВАЛИФИКАЦИЯ УГОЛОВНЫХ ПРАВОНАРУШЕНИЙ ПРОТИВ 

СОБСТВЕННОСТИ 

 

 

1. Сафаров в ночное время, не желая управлять автомашиной в 

состоянии алкогольного опьянения, отъехал к обочине и заснул в салоне. 

Ночью открыв глаза, он увидел, что двое мужчин, находясь в его салоне, 

вытащили автомагнитолу и бумажник с деньгами из кармана его пиджака. 

Опасаясь, что его могут убить. Сафаров притворился спящим. Наутро он 

заявил обо всем случившимся в полицию и преступники были задержаны. 

Последние узнав, что за их действиями наблюдал потерпевший, были очень 

удивлены, поскольку считали его спящим. 

Квалифицируйте содеянное. 

Открытым или тайным является данное хищение? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

2. Буравин предложил Гносюк, Шмелеву и Сидоренко ограбить своих 

знакомых супругов Хихметовых, не применяя к ним насилия. С этой целью 

указанные лица подъехали к дому, где проживали супруги Хихметовы, 

Буравин остался в самом автомобиле, а другие участники группы с помощью 

технических средств проникли в жилье Хихметовых и, требуя денег стали 

избивать супругов руками и ногами. Хихметову наносили удары 

монтировкой по различным частям тела, причинив тяжкий вред его 

здоровью. В процессе применения насилия Гносюк выхватил нож и нанес им 

Хихметову четыре удара в грудь и убил его. Хихметовой действиями 

виновных был причинен легкий вред здоровью, вызвавший его 

кратковременное расстройство. 

Не найдя денег, нападавшие с места происшествия скрылись. 

Дайте юридическую квалификацию действиям Буравина, Гносюк, 

Шмелева и Сидоренко? 

Составьте варианты для обсуждения. 

В чем заключается отличие между грабежом и разбоем по признакам 

объективной стороны состава преступления. 

Какие признаки характеризуют организованную группу? 

 

3. Бабаев приехал после работы на свой садовый участок и увидел, как 

двое незнакомых мужчин крепкого телосложения выкапывают 

принадлежащий ему картофель. Приняв Бабаева за обычного прохожего, 

незнакомцы предложили ему воспользоваться отсутствием хозяина и собрать 

с участка часть картофеля для себя. Опасаясь применения насилия со 

стороны похитителей, Бабаев не решился назвать себя хозяином садового 

участка и присоединился к ним. Они накопали по мешку картофеля, два из 

них перенесли к стоящему неподалеку автомобилю, погрузили в багажник 

автомобиля, после чего мужчины уехали. Бабаев выбежал на дорогу, 

остановил случайно проезжавший автомобиль с работниками полиции и 
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рассказал им о случившемся. С их помощью преступники, оказавшиеся 

Ливановым и Бариевым, были задержаны в двух километрах от места 

преступления. 

Квалифицируйте действия Ливанова и Бариева.  

Составьте варианты для обсуждения. 

 

4. Жуков предложил своим знакомым Сагинтаеву и Сыртасову 

совершить ограбление кассира ТОО «Арал» в день выдачи заработанной 

платы. С этой целью они прибыли на территорию акционерного общества, 

Жуков остался неподалеку от здания и должен был предупредить Сагинтаева 

и Сыртасова о возможной опасности, в то время как последние надели маски 

и побежали к подъехавшей к зданию ТОО автомашине с кассиром. Сагинтаев 

выстрелил из газового пистолета в направлении кассира Тунцевой, затем 

выхватил у нее сумку, в которой находилось более 50 тыс. долларов США и 

ударил пистолетом по голове водителя Юлина, который пытался его 

задержать. Сагинтаев и Сыртасов покинули место происшествия, Сагинтаев 

при этом вновь выстрелил в направлении потерпевших. 

На предварительном следствии Жуков пояснил, что о наличии 

пистолета у Сагинтаева он не знал, договаривался только о том, чтобы 

отобрать сумку у кассира по дороге от автомобиля к зданию. 

Квалифицируйте действия указанных лиц. 

 

5. Жилин договорился с Шишкиным совершить разбойное нападение 

на свою знакомую Болатову. С этой целью они вооружились ножом, взяли с 

собой большую сумку, подъехали к дому Болатовой. Она, доверяя Жилину, 

впустила их в квартиру. Жилин потребовал у нее деньги, толкнул ее в кресло 

и стал удерживать. В это время Шишкин положил в сумку принадлежащие 

потерпевшей видеокамеру, другие вещи и стал искать деньги. Болатова 

вырвалась из рук Жилина, достала газовый пистолет «Вальтер» и, 

защищаясь, направила его в сторону нападавших. Жилин выбил у нее 

пистолет, а Шишкин нанес Болатовой удары ножом, в результате которых 

потерпевшая скончалась на месте. 

Квалифицируйте действия указанных лиц. Можно ли считать, что 

преступные действия совершены с незаконным проникновением в жилище? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

6. Ботиков, имея умысел на завладение чужим имуществом, вырвал 

сумку из рук Потаповой и с места преступления скрылся, причинив 

потерпевшей ущерб на общую сумму 550 000 тенге. На следующий день с 

тем же намерением он следовал за Ариновой и в подъезде дома потребовал 

отдать сумку, на что Аринова ответила отказом. Ботиков ударил ее по лицу, 

резко вырвал сумку, от чего потерпевшая упала и ударилась о косяк двери. В 

результате этого у нее образовались повреждения, повлекшие 

кратковременное расстройство здоровья.  

Квалифицируйте действия Ботиков.  
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Составьте варианты для обсуждения. 

Дайте характеристику насилия как средства совершения 

преступления при грабеже и разбое. 

 

7. Палкин и Кудояров договорились ограбить магазин в соседнем селе. 

Захватив с собой орудие взлома, они пошли в это село. По пути следования 

они повстречали Сарсенова, у которого отобрали наручные часы и 

перочинный нож. К месту расположения ларька в соседнем селе Палкин и 

Кудояров подошли на рассвете. Опасаясь быть замеченными, они отказались 

от хищения, решив это сделать в другое время. При возвращении домой 

преступники были задержаны. 

Квалифицируйте действия Палкина и Кудоярова.  

Составьте варианты для обсуждения. 

Дайте характеристику стадий совершенных Палкиным и Кудояровым 

деяний. Имеется ли в действиях добровольный отказ от совершения 

преступления? 

 

8. Альчинбеков работая санитаром в морге, систематически снимал с 

умерших золотые коронки и продавал их зубному технику Идрискалиеву. 

Состав какого преступления имеется в действиях Альчинбекова? 

Подлежит ли уголовной ответственности Идрискалиев? 

 

9. Проходя по одной из улиц пос. Шахан, Боранбаев и Павленко 

заметили идущего впереди пьяного, которым оказался впоследствии 

Мейрамовым. Боранбаев предложил Павленко напасть на Мейрамова, чтобы 

завладеть его имуществом. Боранбаев догнал Мейрамова, сбил его с ног, 

сорвал с руки часы и вытащил из кармана сотовый телефон. Побежавший 

Павленко вытащил из кармана пиджака лежавшего Мейрамова портмоне с 

деньгами, после чего вместе с Боранбаевым скрылись с места преступления. 

В результате нападения Мейрамову были причинены легкие телесные 

повреждения, повлекшие расстройство здоровья в течении двух недель. 

Решите вопрос о квалификации действий Боранбаева и Павленко. 

В каких случаях применение насилия при совершении хищения дает 

основание для признания наличия разбойного нападения? 

         Имеются ли эти условия в данном случае? 

         Составьте варианты для обсуждения. 

 

10. Старогородцев проник в квартиру Трухинина во время отсутствия 

последнего и по мотивам ревности и мести разыскал и взял пачку очень 

дорогих для Трухинина писем. Во время поисков этих писем Старогородцев 

обнаружил несколько писем известного писателя, которые тоже взял, 

рассчитывая выручить за них крупную сумму денег.  

Имеются ли в действиях Старогородцева признаки какого-либо 

состава преступления? 

Если имеются, то квалифицируйте совершенное деяние. 
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Составьте варианты для обсуждения. 

 

11. Бегляров и Аникин путем взлома проникли ночью в церковь, где 

взяли свечи и различные мелкие предметы, которые они надеялись 

реализовать, разделив все взятое между собой. Затем Аникин сказал, что 

будет гораздо лучше, если они выйдут из церкви и отправятся по домам 

поодиночке, и предложил Беглярову уходить первым, на что тот охотно 

согласился. Аникин же взял с собой икону, которая, как он слышал, 

представляет высокую историко-художественную ценность, и, оставив 

мелкие вещи, выбрался из церкви, но по дороге к дому был задержан.  

Решите вопрос об ответственности Беглярова и Аникина. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

12. Акылбаева дала своей подруге Масловой по ее настойчивой 

просьбе на один вечер дорогое платье. После того Акылбаева неоднократно 

просила вернуть ей платье, но Маслова под различными предлогами не 

отдавала его. Наконец, Маслова заявила, что платье она оставила у кого-то из 

знакомых и вскоре привезет его. Когда Маслова вышла из кухни, Акылбаева 

вытащила из ее сумочки пачку денег, примерно соответствующую стоимости 

платья, и незаметно для Масловой ушла.  

Квалифицируйте действия Акылбаевой и Масловой. 

Составьте варианты для обсуждения. 

13. Бекмамбетов в кассе кинотеатра залез рукой в карман Лаврушину. 

Приняв нащупанные им листки чистой бумаги за деньги, Бекмамбетов 

вытащил их из кармана Лаврушина.  

Квалифицируйте действия Бекмамбетова. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

14. Тен поднялся на четвертый этаж строящегося рядом с универмагом 

здания. Оттуда перебрался на крышу универмага, оторвал три доски от 

слухового окна, проник на чердак, откуда имелся ход в торговый зал второго 

этажа универмага. В это время сработала сигнализация и он был задержан. 

При задержании у него были обнаружены мешки, приготовленные для 

укладки товаров.  

Решите вопрос об ответственности Тен. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

15. Шамин договорился со сторожем склада Ореховым, что он около 12 

часов ночи уйдет с поста у склада, а в это время Шамин проникнет в склад и 

похитит оттуда ценности. Они заранее разработали план совершения 

преступления, согласно которому Орехов отключит освещение у склада. 

Чтобы оправдать свой уход с поста, Орехов договорился со своей женой, что 

она симулирует отравление и пошлет за ним 10-летнюю дочь.  
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В ночь совершения преступления все было сделано согласно 

разработанному плану. Шамин проник в склад, завладел ценностями и 

скрылся.  

Квалифицируйте действия Шамина и Орехова. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

16. Бурунтаев, ранее судимый за бандитизм, решил совершить 

хищение, устроив подкоп в помещение магазина из неподалеку стоявшего 

старого пустого сарая. Накануне совершения преступления, когда подкоп в 

магазин был сделан, Бурунтаев познакомился в пивной с шофером 

Семкиным и договорился с ним, что он с вечера как бы случайно поставит 

свою машину вплотную около сарая, а к 4 часам утра подойдет, чтобы 

отвезти все похищенное. Семкин согласился, надеясь получить большое 

вознаграждение.  

  Около 12 часов ночи Бурунтаев проник в магазин и до 3 часов утра 

перенес в автомашину, оставленную Семкиным, товары на крупную сумму и, 

не дожидаясь Семкина, уехал. Отъехав 40 км, он спрятал в лесу похищенное, 

а затем угнал машину в другую сторону и бросил ее.  

Дайте юридическую оценку совершенному деянию. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

17. По приговору суда Андрюшин признан виновным в том, что он 

ночью выбил стекла в раме окна и проник в помещение магазина. В это 

время сработала сигнализация. Услышав сигнал сирены, Андрюшин взял 

пять бутылок коньяка и выпрыгнул через окно на улицу. Подбежавшего к 

магазину вместе со сторожем Савичевой ее мужа Клюшева Андрюшин 

ударил гвоздодером по голове и с похищенным скрылся. В результате удара 

Клюшеву был причинен средней тяжести вред здоровью.  

Квалифицируйте действия Андрюшина . 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

18. Ветров, ранее судимый за кражу поздно вечером зашел в буфет, в 

котором находилась буфетчица Асланбекова. В буфете в это время 

покупателей не было. Ветров, не говоря ни слова, подошел к денежному 

ящику и начал складывать деньги в карман. Асланбекова пыталась 

воспрепятствовать похищению денег, но Ветров ее сильно толкнул, она 

упала и получила ушибы. На крик Асланбековой в буфет вошли прохожие, и 

Ветров был задержан. При задержании, он оказывая сопротивление, ударил 

несколько раз Тунцева, причинив ему легкий вред здоровью.  

Решите вопрос об ответственности Ветрова. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

19. Ольховский и Зайченко, будучи в нетрезвом состоянии, зашли на 

опытный участок сельскохозяйственного института, где выращивались 

арбузы, и взяли каждый по арбузу. Попробовав их, они решили взять еще 
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несколько арбузов и отнести их домой. Подошедший старик-сторож пытался 

задержать Ольховского и Зайченко, но они выхватили у него ружье, сломали 

его, а затем отвели старика в сторожевую будку, где взяли пустой мешок, и 

вновь пошли на участок, а сторожа заперли в будке. Набрав полный мешок 

арбузов, они удалились.  

Квалифицируйте действия Ольховского и Зайченко . 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

20. Келембаев, ранее судимый за грабеж, через открытое окно первого 

этажа увидел в комнате, где никого не было, стоящий на тумбочке 

магнитофон и решил его похитить. Он осторожно снял с подоконника цветы 

и влез в комнату. В это время хозяйка квартиры Ступина, находившаяся в 

соседней комнате, увидела отражение Келембаева в зеркале шкафа. 

Испугавшись, Ступина своего присутствия не выдала, но продолжала 

наблюдать за действиями Келембаева, который взял магнитофон и вылез с 

ним в окно.  

Квалифицируйте действия Келембаева. 

Открытым или тайным является данное хищение. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

21. Букерин подговорил 12-летнего Корнева участвовать с ним вместе в 

кражах. Забравшись в дом через открытую форточку, мальчик должен был 

передать Букерину ценные вещи. Однако мальчик, пытаясь опуститься в 

комнату, сорвался, упал и при падении сломал руку. Услышав грохот и крик 

мальчика, в комнату вбежали спавшие на террасе жители дома. Букерин 

скрылся.  

Квалифицируйте действия Букерина. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

22. Аксиньин и Кунаков из хулиганских побуждений по 

предварительному сговору совершили убийство Шутова. После того, как 

Аксиньин ударами плоскогубцев по голове убил Шутова, Кунаков снял с 

руки убитого часы и завладел ими. 

Дайте юридическую оценку совершенному деянию. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

23. Карпенин, Кузин, Татюнин и Калошев пили пиво на перроне 

вокзала. Увидев на руке находящегося в сильной степени опьянения 

Тихонова часы, Калошев предложил снять их, на что согласился Карпенин. 

Они подошли к спящему с двух сторон, чтобы посторонние не заметили их 

действия. Карпенин снял часы и отдал Калошеву. У камеры хранения они оба 

были задержаны работниками полиции. Находившиеся на перроне лица 

утверждали, что они не видела похищения часов. Свидетель Яковлева 

сказала, что видела возившихся около пьяного людей, которые что-то делали, 

но лишь затем обнаружила, что на руке у Тихонова нет часов. Кузина в 



 25 

момент похищения часов не было. Татюнин, которого Калошев и Карпенин 

считали своим человеком, пил пиво и видел, как снимали часы у Тихонова, 

но не препятствовал этому.  

Квалифицируйте действия Карпенина, Кузина, Татюнина, Калошева. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

24. Секирбаев сорвал меховую шапку с головы проходившей мимо него 

Нееловой. Через час он подошел к Приходько, стоявшему в ожидании такси с 

чемоданом в руках, разговаривал с ним, предложил совместно взять такси, а 

затем внезапно вырвал чемодан из руки Приходько и скрылся.  

Решите вопрос об ответственности Секирбаева. 

Определите какому виду совокупности относится действия 

Секирбаева. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

25. Братья Данилины с целью кражи проникли во двор Глушковой. 

Данилин Виктор забрался на крышу веранды и через слуховое окошко влез 

на чердак, где похитил два полушубка. Тринадцатилетний Данилин Петр в 

это время стоял возле дома, наблюдая за обстановкой, и принимал 

похищенное.  

Решите вопрос об ответственности братьев Данилиных. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

26. В ночь на 22 января Рыбин ломом взломал железную дверь 

коммерческого киоска, расположенный недалеко от его дома, откуда взял из 

киоска ящик водки, 5 коробок шоколада, 10 пачек дорогих сигарет и все 

похищенное отнес к себе домой. 

Через некоторое время, захватив с собой мешок, вернулся к киоску, 

убедился, что вокруг никого нет, вновь похитил 20 бутылок водки, 10 

бутылок шампанского сложил в мешок и вышел с киоска, но был задержан 

сотрудниками полиции. 

Квалифицируйте действия Рыбин. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

27. Сергеев и Садков оба ученика десятого класса средней школы 

требовали с ученика 6 класса Байтазаева 5000 тенге, при этом сказав ему, что 

если они не принесут в течении двух дней указанную сумму, то они его 

изобьют.  

Квалифицируйте действия Сергеева и Садкова. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

28.  Барамбиев заразился от Глухаревой сифилисом. После излечения 

он обратился к родителям Глухаревой с требованием выплатить ему 50.000 

тенге, угрожая в противном случае рассказать о факте заболевания их дочери 

не только следственным органам, но и знакомым, и друзьям их семьи. 
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В чем отличие вымогательства от грабежа с насилием и от 

разбойного нападения? 

Как следует решить вопрос об ответственности Барамбиева?  

 

29. Колесникова в течение двух месяцев в различных поликлиниках 

похищала у женщин номерки, по которым получала в гардеробе сданные на 

хранение шубы и пальто. Всего ею было похищено 5 шуб и 4 пальто 

различной стоимости.  

Квалифицируйте действия Колесниковой. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

30. Плотников, войдя в дом Фроловой, открыл стоявший там сундук и 

стал искать ценные вещи. Лежавшая в это время на кровати 14-летняя дочь 

Фроловой Валентина проснулась и спросила Плотникова, зачем он к ним 

пришел. Плотников предложил ей закрыться одеялом и молчать, угрожая в 

противном случае зарезать ее. В сундуке он нашел деньги и носильные вещи. 

Взял их и вышел, но был задержан по дороге.  

Квалифицируйте действия Плотникова. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

31. Медовкин из воска изготовил макет пистолета. Встретив ночью 

Вечерникова, Медовкин, направив на него макет пистолета, потребовал, 

чтобы тот немедленно отдал деньги и снял верхнюю одежду. Завладев 

деньгами и курткой Вечерникова,  Медовкин скрылся.  

Дайте юридическую оценку совершенному деянию. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

32. Цыганков, выдавая себя за электромонтера, вошел в квартиру 

Бабушкиной, работавшей заведующей магазином, и, делая вид, что 

исправляет принесенными с собой инструментами электропроводку в 

квартире, обнаружил в столе Бабушкиной крупную сумму денег. Он положил 

их в карман и ушел из квартиры. Деньги эти являлись выручкой магазина.  

Квалифицируйте действия Цыганкова. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

33. Захарян на железнодорожной станции познакомился с 

Наконечкиным и попросил у него на 20 мин. полупальто, якобы для того, 

чтобы встретить друга. Получив полупальто, Захарян скрылся. В боковом 

кармане полупальто, принадлежащего Наконечкину находились документы и 

пять тысяч тенге. 

Дайте юридическую оценку совершенному деянию. 

Составьте варианты для обсуждения. 
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34. Комбайнер Сурин и его помощник Бакенов изъяли из бункера 

комбайна 270 кг. зерна и продали его Сорокину, проезжавшему мимо на 

машине. 

Квалифицируйте действия Сурина и Бакенова . 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

35. Алдияров, не имея законных прав на имущество, оставшееся после 

смерти его дяди Омаржанова, потребовал от сына умершего Досана 

Омаржанова добровольного выделения ему части имущества на сумму 

500.000 тенге. Алдияров заявил при этом, что если Досан не отдаст ему 

вещей на указанную сумму, он уничтожит дом умершего со всем 

имуществом. После отказа Досана удовлетворить требования Алдиярова 

последний совершил поджог дома, в результате было уничтожено и 

повреждено имущество на сумму 2.000 000 тенге. Кроме того, жене Досана 

Омаржанова получила ожоги лица, которые по заключению судебно-

медицинского эксперта отнесены к тяжким телесным повреждениям.  

Квалифицируйте действия Алдиярова. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

36. Мутиеев, будучи в неприязненных отношениях с Каймековым, 

поджог дом последнего. В результате пожара Каймекову был причинен 

ущерб на сумму три миллиона тенге, а также в ходе пожара были 

уничтожены антикварные монеты, которые Каймеков коллекционировал. 

Квалифицируйте действия Мутиеева. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

37. Хасанов, 20 лет, пригласил несовершеннолетних Малахова и 

Григорьева пойти с ним в лес. В лесу они встретили неизвестного им 

мужчину. Хасанов предложил подросткам ограбить последнего. Но Малахов 

и Григорьев не согласились, тогда Хасанов сам забрал у этого неизвестного 

куртку. После этого, в тот же день они встретили в лесу других подростков. 

На этот раз Малахов и Григорьев первыми напали на потерпевших и забрали 

у них фотоаппарат, сумку и часы. 

Как квалифицировать действия виновных лиц? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

38. Систематически неработающий Гвоздев неоднократно угощал 

своего 15-летнего сына и его приятеля спиртными напитками. Затем 

предложил им совершать кражи. Первые несколько краж чужого имущества 

подростки совершали при непосредственном участии Гвоздева. В 

последующем подростки стали совершать кражи одни, а Гвоздев принимал 

похищенное имущество и распоряжался им. 

Определите, состав, какого уголовного правонарушения имеется в 

наличии каждого соучастника? 

Составьте варианты для обсуждения. 
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39. Филимонов зашел в магазин перед его закрытием. Там он бросил на 

пол большую сумку, достал из-под плаща автомат и скомандовал: «Всем 

стоять, ограбление!». При этом он стал присоединять к автомату магазин с 

патронами, но продавец Миронова, вцепившаяся в оружие, не давала ему это 

сделать. В ответ Филимонов несколько раз ее ударил, причинив легкий вред 

ее здоровью. Воспользоваться оружием и завладеть деньгами он не сумел, 

так как был обезоружен подбежавшими на помощь Мироновой гражданами. 

Определите стадию совершения преступления. Какое преступление 

совершил Филимонов?  

Составьте варианты для обсуждения. 

 

40. Поздним вечером Ипатов и Абдул угрожая ножом, потребовали у 

владельца «Жигулей» Куралиева отдать им автомашину. Получив отказ, 

Абдул ударил Куралиева 2 раза ножом в грудь. Оставив раненного Куралиева 

возле дороги, преступники скрылись на его автомобиле. От потери крови 

Куралиев скончался. 

Имеет ли значение направленность умысла для определения объекта 

преступления? Какие общественные отношения нарушены виновными? 

Дайте характеристику многообъектного преступления.  

Квалифицируйте действие виновного лица.  

Составьте варианты для обсуждения. 

 

41. На квартире Усмановой ее сын с друзьями отмечал встречу Нового 

года. Во время торжества Усманова обратила внимание на красивый 

перстень на руке Оспановой. На вопрос Усмановой владелица перстня 

сообщила, что перстень ей подарен мужем на свадьбу и стоит он 200.000 

тенге. На следующее утро, производя уборку квартиры, Усманова 

обнаружила этот перстень под диваном и не возвратила его Оспановой.  

Решите вопрос об ответственности Усмановой. 

 

42. Житель пос.Федоровка Абжанов, заведомо зная о кражах, 

совершаемых несовершеннолетними Кабжановым, Кривогузовым и 

Курмановым, постоянно скупал у них по низким ценам краденые вещи. 

Всего им было приобретено имущества, похищенного указанной группой в 

разное время в квартирах граждан, на сумму 700.000 тенге. Абжанов после 

каждого приобретения устраивал попойки с Кабжановым и другими, делая 

им соответствующие «заказы» на вещи. 

Дайте анализ состава преступления, признаки которого имеются в 

действиях Абжанова. 

 

43. Дмитриев,  Клюшев и Клюшева собирали с поля, принадлежащего 

сельхозпредприятию, картофель, оставшийся на нём после того как уборка 

урожая работниками предприятия была закончена. По дороге домой с 

мешками картофеля они были задержаны сотрудниками полиции. 

Дайте уголовно-правовую оценку действиям указанных лиц. 
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КВАЛИФИКАЦИЯ УГОЛОВНЫХ ПРАВОНАРУШЕНИЙ 

ПРОТИВ ОБЩЕСТВЕННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ  И 

ОБЩЕСТВЕННОГО ПОРЯДКА 

 

 

1. Террористическая организация, возглавляемая Титовым, выдвинув 

политические требования, захватила заложников (15 человек). Группу, 

захватившую заложников, возглавляла Дотов. Жутов был рядовым 

исполнителем. Все они носили огнестрельное оружие. Для освобождения 

заложников было принято решение о штурме здания, в котором они 

содержались. В ходе штурма от оружия сотрудников полиции погибли 2 

заложника. Остальные заложники были освобождены. Террористы оружия 

применить не успели, хотя и имели его. Титов, Жутов и Дотов остались в 

живых. 

Квалифицируйте действия Титова, Жутова и Дотова. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

2. Хасенов находясь в нетрезвом состоянии, на улице стал приставать к 

незнакомой женщине с просьбой погулять с ним. Женщина отказалась, он 

стал выражаться в её адрес нецензурными словами. Находившийся рядом 

сотрудник полиции предложил проследовать за ним, но Хасенов нанес ему 

удар кулаком в лицо и сбил с ног. Подоспевшие сотрудники полиции 

задержали Хасенова. 

Квалифицируйте действия Хасенова. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

3. Панкратов и Миронов, решив совершить разбойное нападение на 

инкассаторскую машину, с целью завладения денег, подготовили план, а 

также незаконно приобрели автомат АК-47, и две гранаты Ф-1. 

Действуя согласно плана, Миронов и Панкратов приготовились 

осуществить нападение на инкассаторскую машину в условленном месте. В 

результате изменения маршрута инкассаторской машины нападение не 

произошло. 

Как должен быть решен вопрос об ответственности Панкратова и 

Миронова? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

4. Истомин, купив у Демидова мелкокалиберную винтовку, сделал из 

неё обрез и организовал группу, состоящую помимо него из трёх человек - 

Зайцева, Кравченко и Уварова. На протяжении нескольких месяцев группа 

совершила в районах соседних областей налёты и ограбления магазинов и 

отдельных граждан. Для нападения и грабежей кроме обреза использовалась 

автомашина, принадлежавшая Пузикову. Участники группы находили 

убежище у Костина и Васиной, которые помогали им укрывать похищенные 

вещи. Демидов, продавая винтовку, знал об организации бандитской группы. 
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Квалифицируйте действия виновных лиц. 

Определите форму соучастия и виды соучастников. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

5. К Попову обратились Алексеев и Зорин с просьбой достать для них 

оружие, нужное им для разбойного нападения. Попов достал у своих 

приятелей обрез с двумя боевыми патронами и револьвер системы Наган, 

которые передал Алексееву и Зорину. За это они угостили Попова водкой и 

обещали после совершения преступления дать ему деньги. На следующий 

день Алексеев и Зорин совершили разбойное нападение на работников 

магазина «Аяжан» и забрали из выручки 50.000 тенге. 

Квалифицируйте действия виновных лиц. 

Можно ли признать Попова соучастником разбойного нападения, 

совершённого Алексеевым и Зориным? 

Назовите объективные и субъективные признаки соучастия. 

Составьте варианты для обсуждения 

 

6. В состоянии опьянения пенсионер Заболотов позвонил по телефону в 

дежурную часть УВД г. Караганды и сообщил, что если Правительство в 

течении 2 часов не объявит о двукратном повышении пенсии, он взорвет 97 

гимназию, где якобы уже заложена бомба. Заболотов не имел ни 

возможности, ни намерения привести угрозу в исполнение.  

Квалифицируйте действия Заболотова. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

7. Уваров, работая охранником на автостоянке ''Аврам'', в нетрезвом 

состоянии произвел выстрелы из пистолета по осветительным приборам, 

расположенным вдоль дороги. 

Решите вопрос об ответственности Уварова. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

8. В течении 5 месяцев  Людоев, Эзеев  и Морожин совершили 8 

убийств (из них 4 – с особой жестокостью) и 1 покушение на убийство, 

сопряженные с разбойными нападениями (3 эпизода). Во всех случаях они 

действовали по одной схеме. В группе не было лидера. Эзеев разрабатывал 

планы, хранил деньги, покупал оружие и боеприпасы. Во время нападений 

при необходимости руководство брал на себя Морожин. Похищенное не 

делили, а тратили по мере необходимости. Супруга Эзеева знала об их 

преступной деятельности и систематически сбывала похищенные вещи. 

Дайте правовую характеристику содеянного. 
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9. Мамантов, похитил детали от малокалиберного пистолета. 

Недостающие детали изготовил, а годный к стрельбе пистолет продал соседу. 

Имеются ли основания для привлечения Мамантова к уголовной 

ответственности?  

Составьте варианты для обсуждения. 

 

10. Вуалиев, хранивший дома гладкоствольное охотничье оружие, 

изготовил из него обрез. Посетивший его Зурабве похитил обрез. 

Решите вопрос об ответственности и квалифицируйте действия 

виновных. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

11. Прохоров хранил у себя в доме, во вмонтированном в стену сейфе 

пистолет. Его сын случайно обнаружил пистолет, рассматривая его, произвел 

выстрел, которым ранил свою сестру. 

Квалифицируйте действия виновных лиц. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

12. Яковлев, Кудрявцев и Махмутов организовали похищение людей по 

разработанному организатором преступлений Яковлевым плану и требовали 

денег в размере 10000000 тенге. 

Решите вопросы об ответственности и квалифицируйте действия 

виновных. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

13. Иванов, Сарсенбаев и двое несовершеннолетних, вооружившись 

обрезом в дневное время совершали нападения на магазины, а в ночное 

время на граждан. 

Решите вопрос об ответственности и квалифицируйте действия 

виновных. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

14. На таможне при досмотре багажа у Суренова были обнаружены 

наркотические средства и одна единица огнестрельного оружия на общую 

сумму 300000 тенге. 

Квалифицируйте действия Суренова. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

15. Максутов, Яковлев и Игнатьев собрав ещё пять человек в вечернее 

время разбивали витрины магазинов, автомобили. На предупреждение 

сотрудника полиции, Максутов и Яковлев начали избивать его, после чего 

все убежали. 

Квалифицируйте действия виновных. 

Составьте варианты для обсуждения. 
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16. На реке Нуре были обнаружены трупы 4 человек, убитых одним и 

тем же способом. При расследовании убийства были задержаны по 

подозрению 3 человека, организатором которого был ранее судимый 

Суриков, остальные двое - ранее не судимые. Двоим было до 20 лет, второму 

14 лет. Технологию убийства и совершение преступления разработал сам 

организатор: жертву выбирали на рынке, предлагали оптом товар, за товар 

предлагали расплатиться в одной офисной фирме. Людей приглашали на 

заброшенную территорию в вагончик, где набрасывали удавку. Деньги и 

товар делили поровну. 

Дайте юридическую оценку совершенному деянию. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

17. Кыдырбаев, Семенов, Рахметов возвращаясь вечером с шахты, 

подверглись хулиганскому нападению группы студентов, при этом им был 

причинен легкий вред здоровью. Озлобленные этим, они стали собирать 

друзей и рабочих шахты, после чего вооруженные палками и прутьями, толпа 

двинулась в сторону общежития, устроила погромы и поджоги комнат 

студентов, избивая каждого студента. Прибывшие на место уголовного 

правонарушения экипаж ПДС (5 сотрудников полиции) не смогли 

восстановить порядок и были избиты. Кыдырбаев, Семенов и другие 

призывали толпу к активному участию в насилии над студентами и 

сотрудниками полиции. Во время этой драки, одному из сотрудников 

полиции был нанесен вред здоровью средней тяжести, а пяти студентам 

тяжкий вред здоровью. В происшествии принимало участие более 20-ти 

человек, было прекращено движение транспорта и повреждены 2 

спецавтомашины сотрудников полиции. 

Решите вопрос об ответственности и квалифицируйте действия 

виновных лиц.  

Составьте вариант для обсуждения.   
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КВАЛИФИКАЦИЯ УГОЛОВНЫХ ПРАВОНАРУШЕНИЙ, 

СВЯЗАННЫХ С НЕЗАКОННЫМ ОБОРОТОМ НАРКОТИЧЕСКИХ 

СРЕДСТВ, ПСИХОТРОПНЫХ ВЕЩЕСТВ, ИХ АНАЛОГОВ 

 

 

1. Жарков и Володин пришли к своему знакомому Ивлеву и у него из 

принесенного ими с собой опия изготовили ацитилированный опий. Этот 

раствор Ивлев по просьбе Жаркова и Володина ввёл им внутривенно. 

Судом №2 Казбекбийского суда г. Караганды Ивлев был осужден за 

сбыт наркотических средств. 

Судебная коллегия по уголовным делам областного суда приговор в 

отношении Ивлева в этой части отменила на том основании, что наркотик 

ему не принадлежал, он его не сбывал, а лишь оказал содействие Жаркову и 

Володину в потреблении наркотического средства, что в соответствии с 

действующим уголовным законодательством не является уголовным 

правонарушением. 

Дайте юридическую оценку решению апелляционной инстанции в 

отношении содеянного Ивлевым. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

2. Тахиров был осужден по ч. 1 ст. 297 УК РК за приобретение, 

хранение и изготовление 2,5 г марихуаны. Действия осужденного, 

начинившего измельченной марихуаной гильзы двух сигарет, суд расценил 

как изготовление наркотического средства. 

Правильно ли квалифицированы действия виновного?  

Можно ли считать изготовлением наркотического средства 

заполнение марихуаной освобожденной от табака гильзы сигарет? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

3. Малькова и Салиев высылали бандеролями и посылками на имя 

Конова и Пронина, проживавших в г. Алматы и работавших 

вольнонаемными в исправительной колонии, гашиш, который они затем 

проносили на производственный объект ИК и передавали осужденным 

Еремину и Фуфаеву, а последние сбывали его наркоманам непосредственно 

или через свои связи из числа осужденных. 

Решите вопрос об уголовной ответственности указанных лиц и 

квалифицируйте содеянное каждым из них. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

4. Вязина, работая уборщицей фармацевтического предприятия, 

похитила 400 г наркотического средства – марихуаны и передала для 

продажи Зарьяновой. Через три месяца Вязина вновь похитила с предприятия 

300 г того же наркотического средства и передала Зарьяновой, которая 

продала его Костину. 
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Решите вопрос об уголовной ответственности Вязиной, Зарьяновой и 

Костина. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

5. Камыков, ранее судимый за хищение наркотических средств, 

сожительствовал с несовершеннолетней Комаровой. На протяжении 

длительного времени он систематически «угощал» последнюю 

наркотическими средствами, поставив ее в наркотическую зависимость. 

Когда Комарова находилась в состоянии наркотического опьянения, 

Камыков неоднократно заставлял ее вступать в половые сношения со своими 

друзьями, получая при этом от них определенное вознаграждение и 

предоставление ему определенных услуг. 

Дайте уголовно-правовую оценку содеянному Камыковым. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

6. Дураева длительное время страдал заболеванием желудка. По 

рекомендации знакомых он занялся посевом опийного мака, считая, что 

употребление его в определенных дозах не только снимает боль, но и 

излечивает от язвы желудка. 

Решите вопрос об ответственности Дураева. 

 

7. Баранов и Цыцоев познакомились с лицами, занимающимися 

выращиванием опийного мака, и вступили с ними в преступный сговор. В 

период с июня по сентябрь 2017 года они неоднократно приезжали в г. Чу и 

покупали уже выработанные наркотики по 50.000 тенге за кг, а затем 

продавали по 100.000 тенге. Два килограмма наркотиков из всего 

приобретенного количества Баранов и Цыцоев переслали посылкой из г.Чу в 

Караганду в адрес своих знакомых – супругов Шамашевых, которым за 

получение этих посылок заплатили 20.000 тенге.  

Как надлежит квалифицировать действия Баранова и Цыцоева? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

8. Хронические наркоманы Омерханов и Гусаков систематический 

приобретали у Ли анашу в районе вокзала Караганда-Пассажирская. Во 

время предварительного следствия по делу экспертиза установила, что на 

самом деле под видом анаши Ли сбывал лично им изготовленные сушеные 

травы, по своему внешнему виду и запаху напоминающие анашу. Экспертиза 

также дала заключение о том, что по своим свойствам эти травы не приносят 

вреда здоровью и не являются наркотическими веществами. 

Дают ли приведенные выше обстоятельства основание для 

привлечения Омерханова и Гусакова к уголовной ответственности? 

Дайте уголовно-правововую оценку действиям Ли. 
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9. Старшая медицинская сестра онкологической больницы Зверева, 

получая наркотические средства для инъекции больным, уменьшала дозы 

инъекций. Полученные таким образом наркотические средства Зверева 

присваивала, а затем сбывала. 

Квалифицируйте содеянное. 

 

10. Хохлов был задержан за хранение наркотического средства в 

крупном размере. Сотрудник полиции Хожахмед предложил ему 

сотрудничество, обещая освободить от уголовной ответственности на 

основании ст. 67 УК РК. По его поручению Хохлов попросил своего соседа 

по общежитию Дудкина купить для него наркотик, дав ему для этого 2000 

тенге. Дудкин приобрел на эти деньги 4 средних разовых дозы 

наркотического средства, 2 из которых употребил сам, а 2 – пытался передать 

Хохлову, но в момент передачи был задержан за сбыт наркотика.  

Квалифицируйте содеянное. 

 

11. В частном доме гражданина Озерова обнаружена невысушенная 

марихуана весом 500 грамм. 

Подлежит ли Озеров уголовной ответственности? 

Дайте анализ ст. 296 УК Республики Казахстан. 

 

12. Кудаяров попросил своего пятнадцатилетнего соседа  Тахира 

принести лекарство от своего знакомого Елубаева, проживающего в другом 

конце г. Караганды. Когда Тахир, взяв сверток у Елубаева, возвращался 

домой на маршрутном такси, его задержали сотрудники полиции. В этом 

свертке было обнаружено наркотическое средство гашиш весом 200 грамм. 

Имеются ли в действиях Кудаярова признаки состава преступления? 

Если да, то квалифицируйте его действия. 

Дайте уголовно-правовую оценку действиям Тахира и Елубаева. 

 

13. Максимов занимался сбытом наркотических средств. В связи с 

отсутствием наркотических средств, он под видом наркотического средства 

продал Токареву  и Сергееву четыре пакета с белым порошком. Согласно 

заключению судебно-химической экспертизы в пакетах, изъятых у граждан 

Токарева и Сергеева, находился сахарный песок.   

Подлежат ли Токарев и Сергеев уголовной ответственности? 

Квалифицируйте действия Максимова. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

14. Кошкин купил у неизвестного лица таблетки со слабым 

содержанием наркотиков. После чего попросил своего знакомого Колбаева, 

работающего на химико-фармацевтическом заводе, сделать порошок с 

высоким содержанием наркотика. Колбаев за определенную сумму 

согласился и, рафинировав таблетки, получил порошок с высоким 
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содержанием наркотики. При обыске этот порошок был обнаружен 

сотрудниками полиции в квартире у Колбаева. 

Квалифицируйте действия  Кошкин  и Колбаева. 

Какие действия подпадают под признак «переработка наркотических 

средств или психотропных веществ»? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

15. Кузьмин скосил дикорастущую коноплю у себя на огороде, сушил 

ее на чердаке дома. Высушенную коноплю измельчил, расфасовал в 

целлофановые мешочки. После этого, желая приобщить 17 летнего 

Махмудова к потреблению наркотиков, Кузьмин подарил ему 10 граммов 

гашиша. Показал как его потребляют, рассказывал ему о том, какие приятные 

ощущения  наступают от курения гашиша. Махмудов, не употребив 

наркотики, выкинул их в мусорный контейнер. 

Квалифицируйте действия Кузьмина. 

Чем отличается изготовление от переработки наркотических 

средств? 

Подлежит ли уголовной ответственности Махмудов? 

В чем отличие вовлечения несовершеннолетнего в немедицинское 

употребление наркотических средств (ст. 133 ч.1 УК) от склонения к 

потреблению наркотических средств или психотропных веществ заведомо 

несовершеннолетнего (ст. 299  ч.3 п. 1 УК)? 

 

16. Щеткин, состоящий на учете в областном наркологическом 

диспансере с диагнозом «наркоман», находясь в состоянии наркотического 

голодания, зашел в аптеку. Под угрозой применения насилия потребовал у 

фармацевта Самсоновой передачу наркотиков. Получив наркотики, Щеткин 

избил ее и скрылся с места происшествия. В результате Самсоновой был 

причинен тяжкий вред здоровью. 

Квалифицируйте действия Щеткина. 

В чем заключается отличие хищения наркотических средств или 

психотропных веществ от вымогательства? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

17. Нигде не работающий, инвалид третьей группы Ларионов 

отремонтировал заброшенный дачный домик на окраине города. Оборудовал 

его необходимой мебелью. Затем он за деньги систематически предоставлял 

подросткам указанный домик, где последние нюхали «толуол» и употребляли 

одурманивающие лекарственные средства. 

Состав,  какого преступления имеется в действиях Ларионова? 

В чем отличие между организацией или содержанием притонов для 

потребления наркотических средств или психотропных веществ (ст. 302 

УК) и организацией или содержанием притонов для одурманивания с 

использованием лекарственных или других средств (ст. 310 УК). 
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КВАЛИФИКАЦИЯ ТРАНСПОРТНЫХ  УГОЛОВНЫХ 

ПРАВОНАРУШЕНИЙ 

 

 

1. Павлов и Сергеев отмечали день рождения последнего в его 

квартире. У Павлова была автомашина «Мазда», которая была припаркована 

у подъезда Сергеева. В ходе празднования дня рождения Павлов и Сергеев 

опьянели и легли спать. Когда Павлов уснул, Сергеев взял ключ от 

автомашины «Мазда», и поехал кататься по городу, в результате чего 

совершил наезд на пешехода Ибраева, которому были причинен тяжкий вред 

здоровью. 

Подлежат ли Павлов и Сергеев уголовной ответственности?  

Составьте варианты для обсуждения. 

 

2. Водитель маршрутного такси марки «Газель» Тусупов, следуя по 

маршруту на мосту на скорости, превышающей положенную, выехал на 

встречную полосу с целью объехать ямы и ухабы. Вследствие этого 

произошло столкновение с автомашиной «Мерседес» под управлением 

Тихонова, которому был причинен тяжкий вред здоровью. 

Имеется ли в действиях Тусупова состав уголовного правонарушения? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

3. Шофер Кустиков в нарушение правил безопасности движения 

посадил в кузов грузового автомобиля шесть пассажиров и повез их в город. 

В пути следования машина свалилась под откос. Все пассажиры получили 

телесные повреждения, а один из них тут же скончался. Из заключения 

автотехнической экспертизы видно, что авария произошла вследствие того, 

что в рулевом механизме имелся скрытый дефект, который неожиданно для 

водителя привел к заклиниванию руля и опрокидыванию автомашины, 

прежде чем успел затормозить. 

Квалифицируйте действия виновного. 

Находятся ли нарушения правил безопасности движения 

автотранспорта, допущенные водителем Кустиковым, в причинной связи с 

наступившими последствиями? 

Назовите виды причинной связи.  

Составьте варианты для обсуждения. 

 

4. Алиев переходил Спасское шоссе в районе церкви. Тусупов в этот 

момент, соблюдая правила дорожного движения, ехал по Спасскому шоссе и 

не заметил Алиева, который торопясь на работу, переходил дорогу в 

неположенном месте. Тусупов с целью избежания наезда резко повернув 

вправо, совершил столкновение со стоявшей на обочине автомашиной ГАЗ 

53, загруженной сеном. От удара Тусупов потерял сознание, а Алиев побежал 

на автостанцию, с целью вызвать скорую помощь, после чего поехал на 

работу. 
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Подлежит ли Тусупов уголовной ответственности? 

Дайте квалификацию действий Алиева. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

5. Жамалов с превышением дозволенной скорости проезжал 

перекресток улиц. Неожиданно на проезжую часть на расстоянии 2 метров от 

машины выбежал ребенок. Жамалов резко остановил машину, однако 

предотвратить наезд не смог, и потерпевший от полученной травмы сразу же 

скончался. Заключением автотехнической экспертизы установлено, что и при 

дозволенной скорости движения в сложившихся дорожных условиях у 

Жамалова не было технической возможности предотвратить происшествие. 

Квалифицируйте действия виновного. 

Назовите факультативные признаки объективной стороны состава 

уголовного правонарушения. 

          Составьте варианты для обсуждения. 

 

6. Осепчук, продававшая в вагоне поезда продукты питания, не успела 

покинуть вагон и решила сорвать стоп-кран, несмотря на то, что поезд 

набрал скорость 40 км/ч. В результате резкой остановки 18 пассажирам был 

причинен тяжкий вред здоровью. 

Содержатся ли в действиях Осепчук состав уголовного 

правонарушения? 

Дайте анализ состава уголовного правонарушения, признаки которого 

имеются в действиях Осепчук. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

7. Пилот ТУ-154 Ефремов управляя самолетом, следовавшим в г. 

Алматы, обнаружив неисправность правого двигателя, самовольно посадил 

самолет в Балхашском аэропорту. В результате чего произошла задержка 

другого судна. 

Подлежит ли Ефремов уголовной ответственности? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

8. Борамбаев Ж., выехав за пределы города, решил научить сына 

Армана управлять автомашиной, передав ему управление машиной. 

Последний, не справившись с управлением совершил наезд на корову. В 

результате происшествия корове была сломана нога, а Борамбаев Ж. получил 

травмы средней тяжести. 

Имеется ли в действиях Борамбаева Ж. состав уголовного 

правонарушения? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

9. Юнусов, управляя автомашиной ГАЗ 3110 в состоянии сильного 

алкогольного опьянения, периодически выезжал на встречную полосу. В этот 

момент навстречу двигалась автомашина марки «УАЗ» с тремя пассажирами 
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под управлением Белякова. Приблизившись к встречной машине, Юнусов 

вновь выехал на встречную полосу. Беляков с целью избежания 

столкновения повернул влево, а Юнусов резко вывернул руль на свою 

полосу. В результате столкновения «УАЗ» был опрокинут на обочину, двум 

пассажирам автомашины «УАЗ» был причинен средний тяжести вред 

здоровью, один пассажир от полученных травм скончался на месте 

происшествия.  

Решите вопросы об ответственности лиц и квалифицируйте 

действия виновных. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

10. Бригада «Горводоканала», при ремонте магистрального 

трубопровода огородила участок дороги, где, как полагалось, имелась 

неисправность. В ходе обследования выяснилось, что необходимо осмотреть 

канализационный люк, находящийся за пределами огороженной зоны. 

Ремонтник Ахметов, не перенеся предупреждающие знаки дорожного 

движения, открыв канализационный люк, принялся за его осмотр. В этот 

момент по данному участку дороги следовало маршрутное такси под 

управлением Ефимова. С целью избежания наезда на Ахметова, внезапно 

появившегося на поверхности,  Ефимов резко затормозил и вывернул руль на 

обочину, в результате чего пассажирам маршрутного такси был причинен 

средней тяжести вред здоровью. 

 Решите вопросы об ответственности лиц и квалифицируйте 

действия виновных. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

11.  На танкере, заполненном нефтью, произошел пожар, экипаж судна, 

поддавшись панике, не спустив спасательные шлюпки, стал выпрыгивать за 

борт. Увидев дым на проплывающем рядом танкере, Арапетян, управляющий 

прогулочным катером с группой туристов на борту, предположил, что в 

любую секунду судно взорвется, и не оказав помощи терпящему бедствие 

экипажу танкера направил катер в безопасное от взрыва место. 

Дайте правовую оценку действиям Арапетяна и экипажа судна? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

12. Куриловский ежегодно, в летний сезон подрабатывал в городском 

парке тем, что возил на тележке детей, управляя транспортным средством, 

напоминающим трактор. В один из вечеров он встретил бывшего 

однополчанина Немцова, который предложил ему «отметить встречу». После 

принятия изрядной дозы спиртного Куриловский попросил Немцова, чтобы 

он его повозил по территории парка. Немцов согласился и на повороте 

совершил наезд на Стремилову. В результате причиненного вреда здоровью, 

Стремилова в течение 47 суток находилась на стационарном лечении.  

Квалифицируйте действия Куриловского и Немцова. 

Составьте варианты для обсуждения. 
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КВАЛИФИКАЦИЯ КОРРУПЦИОННЫХ УГОЛОВНЫХ 

ПРАВОНАРУШЕНИЙ 

 

 

1. Родители задержанных в качестве подозреваемых Бородин, Онисько, 

Журавлев, Латыпов и Чепуштанов договорились между собой дать 

следователю Атиеву взятку за освобождение их детей от уголовной 

ответственности. Бородин и Журавлев обратились к заведующей 

юридической консультацией Денисовой с просьбой за вознаграждение в 

любом размере добиться от следователя согласия на освобождение их 

сыновей от уголовной ответственности. Денисова передала предложение 

родителей подозреваемых следователю Атиеву, который согласился вынести 

постановление о прекращении уголовного дела. Получив от Бородина 

350.000 тенге, Денисова из этой суммы передала Атиеву лишь 250.000 тенге, 

а остальную сумму присвоила.  

Квалифицируйте действия указанных лиц. 

 

2. Киселев, работая специалистом-криминалистом ОКО УВД г.Сарань, 

получил взятку в сумме 15.000 тенге, которую должен был передать 

автотехническому эксперту того же отдела Русову, согласно ранее достигнутой 

договоренности, за составление последним акта автотехнической экспертизы по 

дорожно-транспортному происшествию в интересах участника этого 

происшествия Крюкова. Однако Русов взятку не получил по независящим от него 

обстоятельствам. 

Квалифицируйте содеянное. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

3. Оперуполномоченный ОКП Сарматов и находившийся вне 

дежурства полицейский водитель Винокуров при задержании Мажитова за 

нарушение общественного порядка без каких-либо на то оснований избили 

его. Они осуждены судом за превышение власти. В аппеляционной жалобе 

Винокуров утверждал, что он действовал как частное лицо и не может нести 

уголовную ответственность за превышение власти, а может быть осужден 

лишь за причинение легкого вреда здоровью. 

Правильно ли дана юридическая квалификация?  

Решите вопрос о квалификации действий Сарматова и Винокурова. 

 

4. Набиев признан виновным в даче взятки в сумме 100.000 тенге 

следователю за обещание освободить из-под стражи Тажиева и Ахмедова, 

задержанных работниками полиции за карманную кражу. Набиев получил 

эти деньги от родственников Тажиева и Ахмедова. Когда же следователь не 

освободил указанных лиц из-под стражи, а их родственники стали требовать 

деньги обратно, Набиев пошел к прокурору и заявил о даче им взятки 

следователю. 

Квалифицируйте действия Набиева и следователя. 
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Решите вопрос об ответственности родственников  Тажиева и 

Ахмедова.   

 

5. Заведующий сектором неналогового аудита НК по г. Темиртау 

Кумбаев А.О., обладая функциями представителя власти, а также 

осуществляя организационно-распорядительные и административно-

хозяйственные функции, заранее выполнил на акте проверки  магазина ЧП 

Пенкина Н. резолюцию о наложении штрафа за нарушение налогового 

законодательства РК в соответствии со ст. 165 п.2 КоАП РК, в размере 20 

минимальных расчетных показателей, что составило 45 380 тенге и вызвав 

Пенкина, предложил передать ему лично  сумму в размере 30.000 тенге за 

составление заведомо ложного акта проверки без указания выявленных 

нарушений, на что Пенкин дал свое согласие. После чего своему 

подчиненному Баркову В. дал указание переписать акт проверки ЧП 

Пенкина, внеся в него заведомо ложные сведения об отсутствии нарушений 

при проверке магазина и за что Кумбаев получил от Пенкина деньги в сумме 

30.000 тенге, таким образом, освободив последнего от административной 

ответственности. 

Имеются ли в действиях Баркова признаки какого-либо состава 

уголовного правонарушения? Обоснуйте решение. 

Квалифицируйте действия Кумбаева.  

Составьте варианты для обсуждения. 

 

6. Заместитель начальника ОУР Тельманского ОП Бухар-Жырауского 

РУВД Кусаев по факту кражи кабеля в количестве 500 метров на сумму 

85000 тенге, принадлежащего  АО «Казактелеком», в п. Ново-Узенка 

задержал ранее судимого Фетисова и доставил его в помещение 

Тельманского ОП, где с целью поднятия процента раскрываемости в течение 

четырех суток в ночное время  содержал Фетисова в  своем кабинете, а в 

дневное время вывозил его в свой дом, где последний чистил снег и 

занимался разной работой. При этом Кусаев постоянно угрожал Фетисову 

физической расправой, если последний не признается в совершении кражи 

кабеля. В результате постоянного давления Фетисов дал показания по факту 

якобы кражи им кабеля. В дальнейшем о\у Сембаев с целью поднятия 

процента раскрываемости в своем кабинете составил акт изъятия и акт 

взвешивания медных жил и жестяной брони у Фетисова, при этом указал 

участие и данные понятых  жителей п. Ново-Узенка Шакенова  и Досяк и 

выполнил за них подписи. Далее, доложил рапортом о раскрытии кражи 

кабеля и передал материал в следствие, где следователь Сыздыков 

зарегистрировал в ЕРДР данный факт в отношении Фетисова по ст. 188 ч. 2 

УК РК и избрал меру пресечения – содержание под стражей.  

Дайте правовую оценку действия Кусаева и Сембаева. 

Подлежит ли уголовной ответственности следователь Сыздыков? 

Составьте варианты обсуждения. 
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7. Полицейский МПС УВД г. Караганды  сержант полиции Бурков при 

несении службы по охране общественного порядка  на своем патрульном 

участке задержал с признаками опьянения гр. Жукова, без участия понятых 

произвел его наружный досмотр и изъял медицинский шприц с маслянистой 

жидкостью коричневого цвета. После чего, под угрозой доставления в 

медицинский вытрезвитель  и возбуждения уголовного дела по факту 

хранения наркотического средства, потребовал передачу ему лично денег в 

сумме 30.000тенге, за не оформление материала, на что Жуков дал свое 

согласие. 

Далее Бурков в течение трех дней приходил по месту работы Жукова и 

требовал передачу ему денег в сумме 30000тенге, в результате чего Жуков 

был вынужден передать указанную сумму. 

Имеются ли в действиях Буркова признаки какого-либо состава 

уголовного правонарушения. 

Подлежит ли уголовной ответственности Жуков?  

Составьте варианты для обсуждения. 

 

8. Помощник следователя Ново-Майкудукского ОП Кабулова 

представилась матери обвиняемого Перова следователем СО Ново-

Майкудукского ОП Саденовой, которая на тот момент  находилась на 

больничном. За признание Перовой защитником по делу и за выдачу 

разрешения на свидание с арестованным Перовым Кабулова потребовала 

передачу ей денег в размере 30 тыс. тенге  

Определите, есть ли в действиях  Кабуловой состав уголовного 

правонарушения? 

Если да, то дайте анализ состава уголовного правонарушения, 

признаки которого имеются в действиях Кабуловой.  

Составьте варианты обсуждения. 

 

9. Заместитель генерального директора АО «Вода» Иманов по 

поручению генерального директора,  с целью не возбуждения уголовного 

дела по фактам неперечисления денежных средств в пенсионный фонд,  

инспектору Агентства по делам государственной службы и противодействию 

коррупции по Карагандинской области Булгикову в помещении служебного 

кабинета последнего, при выемке бухгалтерских документов, передал  

конверт с деньгами  в сумме 1000 долларов США и запиской с просьбой 

прекратить по фактам проверки их предприятия.   

Квалифицируйте действия генерального директора и его 

заместителя. 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

10. Следователь Михайловского ОП УВД г.Караганды  лейтенант 

полиции Калькин  при рассмотрении материала доследственной проверки по 

факту  похищения с территории ОАО «Алаутрансгаз»  металла вынес 

решение о прекращении уголовного преследования в отношении 
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гр.Лавренюк Ю.Н. в связи с отсутствием состава уголовного правонарушения 

в его действиях. После чего в установленном законодательством порядке 

направил материал о прекращении в прокуратуру района им. Казыбекби. 

Калькин, не сказав о принятом решении Лавренюк, посетил последнего по 

месту жительства и угрожая возбуждением уголовного дела и направлением 

его в суд, потребовал передачу ему лично денег в сумме 30000 тенге за 

положительное решение вопроса, то есть за вынесение постановления о 

прекращении уголовного преследования в отношении  Лавренюк, на что 

Лавренюк вынуждено дал свое согласие и через два дня в установленном 

месте, – площадке казино «Ампир», передал лично Калькину деньги в сумме  

30000  тенге. 

Определите, какой состав уголовного правонарушения имеется в   

действиях Калькина? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

11. И.о. военного комиссара Советского РВК г. Караганды, заместитель 

военного комиссара - начальник 1 отделения Советского РВК г. Караганды, 

подполковник Койлыбеков  за ускоренное восстановление военного билета в 

связи с выездом на постоянное место жительство в Латвию, гр.Воронову  

предложил передать ему лично деньги в сумме 250 долларов США. В 

установленное время Койлыбеков в своем служебном кабинете от гр. 

Воронова получил деньги в сумме 100 долларов США, договорившись о 

передаче оставшейся суммы при получении военного билета. 

Квалифицируйте действия Койлыбекова. 

Дайте юридическую оценку действиям  Воронова. 

Составьте варианты обсуждения. 

 

12. Командир ОВКС  по УВД г. Темиртау  капитан полиции  Умышев в 

караульном помещении  суда г. Темиртау совместно с подсудимыми 

Иониным, Сагитовым и сотрудниками конвойного взвода  Бериковым и 

Омировым распивал спиртные напитки, в результате чего следственно-

арестованный за тяжкие преступления Ионин совершил побег. 

Квалифицируйте действия Умышева. 

Подлежат ли уголовной ответственности  Бериков и Омиров? 

Составьте варианты для обсуждения. 

 

13. Полицейский МПС УВД г. Караганды сержант полиции Абдибек 

получил деньги в сумме 5000 от гр. Бекбулатова, 4000 тенге от гр. Песковой, 

5000 тенге от гр. Добродькина за непринятие мер по факту частной торговли 

в неустановленном месте. 

Дайте юридическую оценку действиям Абдибек. 

Составьте варианты для обсуждения. 
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14. Начальник отделения дознания Ново-Майкудукского ОП УВД г. 

Караганды старший лейтенант полиции Мазибеков, используя свое 

служебное положение  получил от Байшаловой деньги в сумме 400 долларов 

США за положительное решение вопроса в пользу ее племянника Сапишева, 

привлекаемого следователем Октябрьского РУВД УВД г. Караганды  к 

уголовной ответственности за совершенное изнасилование. 

Решите вопрос об ответственности Мазибекова.  

Составьте варианты для обсуждения. 

 

15. Заместитель начальника следственного отдела Федятин в ходе 

проведения следственных действий угрожал свидетелю Ырыскулову тем, что 

поместит его в камеру изолятора временного содержания, если последний не 

даст нужные показания. При этом он схватил его за отвороты куртки и 

несколько раз встряхнул. На следующий день, встретившись с женой 

Ырыскулова,  Федятин потребовал у нее расписку в том, что он выплатит ему 

100.000 тенге, угрожая в противном случае посадить мужа. Расписка была 

дана. В момент передачи денег Федятин был задержан.   

Дайте квалификацию действий Федятина.  

 

16. После совершения квартирной кражи Ябис был задержан 

сотрудниками полиции Кожкаровым и Никитиным. Чтобы избежать 

уголовной ответственности, Ябис предложил им часть похищенных денег. 

Кожкаров и Никитин посовещавшись, согласились и взяли 500.000 тенге. 

Задержанного Ябис отпустили.  

Квалифицируйте действия сотрудников полиции Кожкарова и 

Никитина.  

          

17. Бахтияров, работая контролером в следственном изоляторе, 

познакомился с Курмановой, несовершеннолетний сын которой был 

арестован за совершенное преступление. В разговорах с Курмановой 

Бахтияров  неоднократно говорил ей, что у него есть влиятельные знакомые, 

которые могут содействовать освобождению ее сына, если им за это 

заплатить 1000000 тенге Курманова передала Бахтиярову указанную сумму, а 

когда он сказал, что надо еще 500.000 тенге, она, поняв, что Бахтияров ее 

обманывает, обратилась с заявлением в прокуратуру. 

       Квалифицируйте содеянное Бахтиярова. 

 

 

Обсуждено и одобрено на заседании кафедры уголовного права и 

криминологии. Протокол № 1 от 28 августа 2019года. 

 

 

 

 

 



 45 

 

СБОРНИК ЗАДАЧ ПО ДИСЦИПЛИНЕ: «АКТУАЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ 

КВАЛИФИКАЦИИ УГОЛОВНЫХ ПРАВОНАРУШЕНИЙ»  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Сдано в набор. Подписано в печать. 

Формат 60´841/16. Печать офсетная. Бумага офсетная. 

Усл. печ. л. Уч.-изд. л. 

Тираж 100 экз. Заказ №.    Цена договорная. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Отпечатано в типографии Карагандинской академии МВД РК 

им. Б. Бейсенова 

 

 

 

 

 



 46 

 

 


